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背负压力前行
时间回到去年 9月，在中国本

土举行的篮球世界杯上，中国男篮

最终无缘小组出线，而在对阵波兰
队的关键之战中两次发边线球失误

的周琦，似乎一下子成了中国篮球
的罪人———虽然发球失误不是中国

男篮输球的根本原因，但确实是直

接原因，而且输球导致中国队基本
无缘东京奥运会，所以赛后一系列

谩骂声扑面而来，不管周琦做什么
都会引来球迷吐槽。

去年在铺天盖地的质疑和非
议面前，23岁的周琦始终没有对外

回应。本赛季 CBA开始后，周琦用
稳定的表现成为新疆队内线的守

护神，带领全队朝着队史第二个总
冠军的目标而努力。后来 CBA 在

疫情影响下的数次推迟重启，几个

月没球打的周琦，就把精力放在了
弥补短板上。2.16米的周琦身高臂

长，但是身体偏瘦，以前参加 NBA

体测时才 99公斤，所以对抗能力

一般。但是今年 5月，他的经纪人

睢冉透露，周琦的体重已经增至
112公斤，他的双臂也有了明显的

肌肉。
在 CBA复赛前，长了一岁的周

琦也终于可以直面世界杯上的失
误：“这就算人生的一种经历吧，好

也好，不好也罢，经历过之后，你会

有一个成长。因为确实是出现了一
些比较低级的失误，对我来说的话，

我可以理解批评的声音，确实是不

应该。”在谈到那段灰暗的时光会不

会对自己有影响时，他说：“我是不
太爱诉说自己经历了多少痛苦之类

的，没什么意思。遇到一些问题之
后，去解决它们就可以了。”

场上释放能量
周琦年少成名，9 年前因为在

国青队的出色表现，获得了“大魔

王”的绰号。如今 CBA复赛，他把在
休赛期积蓄的能量尽情释放，表现

也确实不负“大魔王”这一绰号。

虽然曾经饱受质疑，但无论在
国家队还是 CBA，周琦的天赋、身

体条件和能力都是顶级的，在老大
哥易建联已经要逐渐淡出国家队

的情况下，他也被认为是下一个核
心的最有竞争力人选。虽然已经代

表新疆队拿过 CBA总冠军，但是周

琦还没有夺得过代表个人最高荣
誉的 CBA常规赛 MVP称号，这个

赛季是他的好机会。目前有望竞争

这一荣誉的，有易建联、郭艾伦、王

哲林、胡金秋等人，但是综合对比下
来，周琦大有希望。易建联实力出

色，广东队战绩也最好，但是作为老
将，他被主帅杜锋严格控制出场时

间，偏低的出勤率以及个人重心放
到季后赛，这就预示着阿联大概率

会放弃常规赛 MVP争夺；王哲林曾

夺得过 MVP称号，但是本赛季福
建队战绩不佳，能否进季后赛还不

得而知，和他同病相怜的是郭艾
伦，毕竟辽宁队战绩没有达到预期

效果；至于胡金秋，虽然广厦队成
绩也不错，可是他的作用没有周琦

在新疆队那么突出，数据也没有后
者更耀眼。

目前 CBA 常规赛已经接近尾
声，周琦场均贡献 21.9分 12.8个篮

板 2.5次盖帽，其中得分位列本土
球员第二，篮板、盖帽均为榜首，带

队排名联盟第二，仅次于广东队。所
以个人数据和球队战绩俱佳的周

琦，毫无疑问是本赛季常规赛 MVP

的头号领跑者。如果他能够将目前

的神勇状态延续下去，那么将大概
率获得本赛季的常规赛 MVP。

本报记者 李元春

身体壮了 表现棒了 回来了
周琦能成为 CBA常规赛 MVP吗

    昨晚，60 岁的中国女排主教

练郎平又一次上了热搜，只因为她
的一句话。郎平在接受中国国际电

视台 CGTN专访时证实，自己将在
明年东京奥运会后退出一线执教，

这个计划目前没有改变。
“没有考虑过改变隐退时间，

现在还是要做好教练的本职工作，

并且为明年的奥运会做好准备。”
郎平这样说道。消息传来，网友的

留言刷屏了，有不舍、有致敬，更多
的是理解和祝福。终于，我们要开

始习惯，与郎平说再见的日子了。
其实，郎平退出一线执教的日

程早就排好了。她和中国排协签订

的工作合同到 2020年东京奥运会
后结束，由于疫情原因导致奥运会

推迟一年进行，郎平的合同也相应
延续了一年。

在中国女排的训练馆里，挂着
一条写有“走下领奖台，一切从零

开始”的横幅，但这并不代表遗忘。

中国女排历史上的十个世界冠军，
郎平作为运动员或者教练全程参

与了其中八个，而从金牌运动员到
金牌教练，与郎平有关的历程，串

联起的是一条振奋几代国人的冠
军之路。

郎平同中国排协这一期的合
同始于 2013年 4月，她经过竞聘

第二次挂帅中国女排。两年后，她

带领球队赢得了在日本举行的女

排世界杯冠军，中国女排时隔 11

年再度登上世界冠军的领奖台。在

2016年里约奥运会上，中国女排
时隔 12年再度夺得奥运金牌。去

年女排世界杯上，中国女排又以完
美的 11连胜卫冕成功。

对于未来的退休生活，郎平的

想法很简单，“其实很向往退休生
活，首先你释放了，没有那么大压

力。过自己真正想要的生活，现在
孩子长大了，我可以更多地跟她呆

在一起。而在自己的时间里我也想
满足一些自己的爱好，包括旅游，

好好看看世界、走一走。”
在郎平的日程表上，最后这一

年要完成的目标依然不少。最重

要的无疑是全力冲击东京奥运会

金牌。郎平平静地说：“现在主要
还是把当下训练做好，要充分准

备到明年奥运会，我们在心里面
要确认明年的奥运会一定会如期

举行。”
此外，培养新人和新教练也是

郎平的目标。本周起，中国女排再

次进入国家体育总局训练局，开启
第二阶段的全封闭集训。同上一期

集训相比，再度集中的人员虽没有
太大变化，但有些“新面孔”。这也

意味着，在球队阵型体系已经成熟
的情况下，郎平的日程表上，锻炼

新人依然是不会放弃的工作安排。
二传手孙燕、自由人倪非凡是值得

注意的两名年轻球员。尤其是“00

后”的孙燕，曾入选过国家队，并参

加过瑞士女排精英赛和世界女排
联赛，是郎平认为很有潜质的年轻

球员。
郎平还曾透露，球队有八位年

轻教练，她会把整个训练计划、比
赛方案都交给他们执行，然后自己

再来检查和提意见。中国女排要持

续发展，不光要有可持续发展的球
员储备，教练储备也很重要。

作为中国排协副主席，郎平也
透露了中国排球联赛的筹备计划。

她表示，新赛季的中国排超联赛将
参照 CBA和中超联赛的防疫经验

和标准，力争在今年晚些时候正式
开打。

本报记者 陶邢莹
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东京奥运后将退出一线2021

    “大魔王”回来了！CBA

复赛以来，新疆队中锋周琦成
了场上表现最抢眼的球员。特别
是上一场险胜吉林队的比赛中，他
砍下职业生涯最高的 37分，此外还
有 18个篮板、3次助攻、2次盖帽入
账，堪称最大功臣。

前年被火箭队“退货”梦断
NBA，去年世界杯上发球失误遭遇
千夫所指，这两年过得并不顺利的
周琦，正在赛场上用实际行动证
明着自己的蜕变，他正朝着个
人首个 MVP荣誉大步前进。
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■ 对阵吉林，周琦（左二）表现出色
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郎平“再见”再上热搜


